

EL CONFLICTO PALESTINO-ISRAELÍ Y SU IMPACTO EN LAS COMUNIDADES ÁRABES Y JUDÍAS EN AMÉRICA LATINA: ¿PARTE DEL PROBLEMA O PARTE DE LA SOLUCIÓN?

Experimentando con las diásporas en Argentina para la Construcción de la Paz en la Tierra Santa

Ignacio Asis y Edy Kaufman¹

1. INTRODUCCIÓN

A través del presente artículo buscamos hacer una breve introducción a la problemática a nivel mundial que generan algunos conflictos intra-estados con manifestaciones de violencia prolongada. Particularmente, aquellos que afectan y se ven afectados por las diásporas de las partes confrontadas impactando al mismo tiempo en ambas comunidades, las de los países de origen y la de los países alojantes.

Desde la perspectiva del desarrollo de procesos de construcción de Paz en América Latina, partimos de estudios previos que examinan con profundidad este tema y que, a través de una metodología de “Investigación-Acción”², nos ha permitido llevar a la práctica los resultados del análisis teórico basado en el conflicto entre Palestina e Israel. El objetivo de este artículo es compartir con el lector una imagen general de los impactos que producen en las diásporas este tipo de conflictos y aproximar algunas conclusiones y aprendizajes para iniciativas de construcción de paz semejantes o potencialmente replicables en otros conflictos, contextos y países.

Comenzamos con un diagnóstico inicial del problema sobre la base del marco teórico en el contexto global actual, para después continuar con un breve estado de situación de las diásporas en la región y breve pronóstico del desarrollo del conflicto Palestino-Israelí, y finalmente damos cuenta de la experiencia experimental de la aplicación de iniciativas de paz desde la sociedad civil de Argentina.

El análisis describe la temática a nivel Latinoamericano y el caso Argentino, y profundiza en el caso del Consenso Argentino por la Paz Palestino-Israelí (CAPPI), como laboratorio donde el involucramiento de una “tercer parte” conformada por Argentinos de origen diverso se presenta como una experiencia de diplomacia ciudadana con particularidades propias que merecen ser analizadas.

¹ Gracias a la Fundación Cambio Democrático (Argentina) por brindar un hogar al proyecto, gracias a Mariela Volcovich, Pablo Lumerman y Omar Al Kaddour, por ser co-fundadores de CAPPI, gracias a todos los miembros actuales del CAPPI, a los consensos Uruguayo y Chileno por la apasionada y desinteresada dedicación a esta iniciativa y gracias al *W. Wilson International Center for Scholar* (Washington DC), por otorgar al Prof. Edy Kaufman una beca de investigación que permitiera hacer un estudio inicial y profundizar el tema de este trabajo y llevarlo de la investigación a la praxis.

² *Action Research*, por su traducción al inglés, es o bien la investigación iniciada para resolver un problema inmediato o un proceso reflexivo de resolución progresiva de problemas, dirigido por individuos que trabajan con otros en equipos o como parte de una "comunidad de práctica" para mejorar la forma en que abordan cuestiones y resuelven problemas.